

十一年の間に比較いたしましたと、三十二倍になつておると思います。歳入総額が当時の四百四十九倍、こういうところから見ると、税収は異常に膨張的であつて、国民の負担は非常にきついものがあるというふうに考えております。主税局長はそういう点についてどういうふうなお考えでしようか。

○瀧邊政府委員　過去数年間、御承知のように何回か減税はやつて参りましたが、現在の税負担が相當に重いものであるということは、われわれも同じよう考へております。昭和九—十一年に比し税負担がどうなつてゐるか、われわれの方の数字を簡単に申し上げますと、九—十一年の平均は、国税だけでありますと八・五%，地方税まで入れますと一二・九%，それが去年の状態でございますと、国税だけでは一三・八、地方税まで入れますと、配付申し上げた数字では一九・四となつておりますが、多少変りまして一九・五、全体といたしまして五割方上つてゐるわけでございます。現状からいたしましてなかなかまた負担が重い。ただ歳出の規模と国民所得との関係から考えてみますと、それほど変つておりませんが、当時は御承知の通り、相当公債財源によつたといふところにこうした問題が大きく出てくるわけでございます。現状におきまして、赤字公債めいたものを発行して歳出をまかなくといふことは、どうしても国民経済を健全に発達させていくゆえんではございませんので、やむを得ず税収にたよらざるを得ない事情にあるわけであります。将来におきましては、国民所得の増加をはかるとともに、財政規模をで

者を比べてみると、所得からいえども、倍、半分でござりますが、税負担からいいますと、片方はゼロであり、片方は相当の負担を負っている、こういったようなことがあるわけでござります。これは一つの時点をとつての話ですが、それが時間的に変りまして、從来国民所得の平均が二万円であった平均的なものとして、たとえば二万円の人があった。その人がたとえば三万円の給与をとるということになつて参りますと、所得の方は五割増加なんですが、税負担の方は五割といつたようなふえ方ではない。それが集まり集まつて税収といいたしましても、やはり片方が一割ふえたからといって必ずしも一割でなくて、一割以上の増加がある。こういったような問題がますますあるのではないか、かように考えております。

るかといふ数字は、実は今ちょっと手元に持つておりませんが、一応まず給与所得について申しますれば、従来納稅義務者になつていなかつた者が浮び上つてくる数字、その中には、雇用の増加も入つてくるわけがありますが、給与所得については、人員において三十年度に比べて二%、給与の額において四・三%、こういう増加を見込んでおります。それから申告所得税の関係におきましては、営業におきましては、生産関係でもつて前年に比べて七・三%、物価の関係はやや下りぎみというふうに見まして、九八に見ておりますが、これでも総合指数を出しますと一〇五・二という数字になつております。それから農業関係は、生産は九〇・四、これは三十年が異常な農作であつたというところからこうした減になつております。物価関係で九八・二、両方の相乗積におりまして八八・八、これは本年は平年作に見ておる關係からこうした減になつておるわけであります。その他の事業におきましては、生産関係で一〇四・七、物価関係で九九・七、総合で一〇四・四。それから事業所得以外の分におきましては、生産関係の増加によつて一〇一・七、物価関係で一〇三、総合で一〇四・七、申告所得税総体の関係におきましては、生産関係で一〇一・五、物価関係で九九・三、総合で一〇〇・八といつたような関係を見ております。

をもとにしたその数字に対しましての
今後の見通しでございますが、調査課
所管分でござりますと生産関係で一
一・六、物価が九九・八、相乗関係で
一一・四、しかし所得率の向上によ
る調整といふものを一応考えております。
それをさらに加味いたしまして
一一・四・七、税務署所管におきまして
は、生産が一一二・七、物価が九八・
五、相乗積が一一一、所得率向上によ
る調整が一〇三、総合で一一四・三、
両方を総合したところでは、生産が一
一一・九、物価が九九・五、その相乗
積が一一一・三、所得率向上による調
整が一〇三、総合で一一四・六、大体
こういうよくな格好におきまして一応
課税所得があふえていくというように考
えております。

○渡邊政府委員 五百十八億の関係は、本来の補正の関係で多少直りましたので、これをまず一応考え方の基礎として申し上げたいと思います。本年の予算は七千七百四十八億でございますが、補正でその数字が直りまして七千九百八億、こういう数字になつておられます。従いまして五百十八億といふ增加額は、補正後の数字に比べますと三百五十八億、九千九百万円という数字は含まつてございますが、三百五十八億、こういう数字になつております。それで国民所得の方の数字は三・八、まあ四%近くでございますが、これは、補正前に大体こういう数字を見まして、きまつっている数字でござります。今の税収の関係は、補正後に比べますと四・四%の増加になつております。われわれとしましては、国民所得の方の数字もわれわれの方と十分連絡をとりながらやっておりますが、国民所得の増加の場合と税収の増加の場合とは、これはいろんな面で食い違う面がございます。たとえば同じ所得があふえて参りましても、課税最低限以下での所得があふえる場合と税収計算の場合におきるかといふことをやはりこまかく見て参りませんと、税収の増加率に対しして、六・五%の見るのは激しい差がある。こういうようにして徴収するつもりであるか、これを一つ主税局長に聞きたい。

ましては的確な数字が出ないわけでございます。われわれはその方を各種勘案いたしまして一応の歳入を見積っておりますが、今申しましたように、補正後の数字から申しますと、国民所得の方の数字は三・八、四%程度、税収の方は四・四%程度、それほど大きな開きになつておらないものと、かよう考へております。

○石野委員 所得の増加と、それから税徴収の問題点についての考え方には若干の開きがあるよう思います。これはいろいろ問題があるわけだが、しかし少くともことしの税徴収の問題点は、政府が税制改革案として出しておる所得税の若干の改正点があるにもかかわらず、税が非常に低額所得者に集中的に現われてくるだらうというわれわれは危険を非常に強く持つわけであります。こういう問題で、少くともやはりおるところの資料を見ても、エンゲル係数などを中へ入れて参りますると、民に対しても過酷なものであるということとは、たとえば全銀協あたりで出しておるところの資料を見ても、エンゲル係数などを中へ入れて参りますと、非常に強いものがあると思います。これは全銀協で出しております資料などを見ると、昭和九年、十年くらいの大体実質的な税負担率というのを二一・五%と見ておる。これに対して三十一年度の見込みが四五・四%という数字を出しております。だからどういうような説明をしても、こういうような事実は、実際にやはり国民の生活の上に過酷なものになつているといふふうに考えられるし、ことのたとえば所得の勤労所得税に対しての控除を二〇%、最高額八万円というふうに直したというような事実があつても、その後

七・五%として最高七万円にしておる。ここからくる労働所得についての軽減というものは、案外政府が宣伝しておるようなものではないし、むしろ間接税へ移行する形が強く出てきている。政府の方針から見ると、その点で非常に狂いが出てくるのじゃないか。われわれの見通しでは、政府の見おるところの労働所得者に対する税負担率といふものは、負担率が大体一九・四%と先ほど言いましたが、その一九・四という数字は、むしろ労働者に対しては少くともそれの五割方がふえて、約二七・八%になるのでなからうかといふに見るのです。こういう点で、先ほど私が聞きました階層別の所得と、それから税の負担率の比率といふものの何がはつきりやはり示される必要があるよう思います。政府の方では、大体総合的にこういうように一九・幾つといふものを出しておるけれども、これを給与所得者や農民や、あるいは中小企業者、大法人等、それらに分けて、負担率がどういう形で出ておるかとのことで調べがあつたら一つ出して下さい。

収というのと、他面ある高明にあつて、国民の方の面から見ればそれだけ負担が軽減されているわけでございまして、年としましては、臨時税制調査会の答申にもございましたが、やむを得ざる手段ではございますが、片方でもって砂糖関税などを上げることによりまして税収をかせぎまして、それによつて勤労所得者控除を上げる、こういう手段をとらざるを得なかつたのであります。いわば間接税を増徴することによつてまして、直接税の中で特に負担が重いと思われる分を直すというごとに考えざるを得なかつたわけでござりますが、ただ退職引当金の制限の問題でありますとか、交際費誤認の問題でありますとか、いすれも本年としましては平年度としての収入が入らないないわけでございますので、やむを得ず半年減税という態度をとらざるを得なかつたのでござります。しかし税制といふのは、御承知のように、ある意味において相当長い期間の目で見ていたいだかなければならぬ問題でござりますので、明年度以降におきましては、それはもうはつきり平年度化するわけですがございますので、そういう点を考慮いたしましたので、別に二万円までの給与所得者に七月以後においては税がかからなくなるといふことが偽わりの看板であることは、かように思つております。各所得者の種類、階層に応じてどういう負担になつてゐるかといふ点につきましては、ちょっと手元に資料もございまして、そ
せんし、今お答えするわけには參り

ましては、われわれは、今お話しのように、経済全体といっては諧弊があるかもしれません、少くともお話しのような大企業を中心とした面においては、大体法人税が中心でござりますが、その場合においては、今年の三月決算、それから今年の九月決算、これが三十一年度の税収に一番大きな影響を持つわけでございます。三月決算におきましては、大体もう勝負がつきかかっておりますが、これは、昨年の九月決算が相当よかつたのですが、これよりも四、五%くらいのじやないかという見通しを持っております。九月決算になりますと、ちょっと先のことになりますが、特に三月決算よりも悪くなるということを言いかねますので、われわれは大体横ばいに見ていく、こういったようなところで現在の収入を出しておりますが、法人税においては、われわれは大体従来の、これは二十九年十二月から三十年十一月までの申告税額だけについてみますと、千六百四十四億の中で千二百十五億までが調査課所管、この中には、考え方によつては中も入っておりますが、相当地きなところで大体占めておるといったようなことを考えて参りますと、大きなところで相当の收入が期待できれば、小さな納税者の方にそう過酷な徵稅とか、そういうことは一切考える必要なしにかなりの税収が期待できるのじゃないか、かように考えております。

べてのものを解決するように言われる。けれども、事実はそうではなくて、むしろこの巧妙な税体系の中では、中小企業者が非常にいじめられていく。だらうとわれわれは考えておる。これは、こまかいものの見方をすれば、理屈のつけ方はいろいろあると思いますけれども、とにかくわれわれはそう見る。そこで、ことしは税収を確保するのに相当程度徵稅強化をやるというふうにわれわれは聞いているわけです。このことは、すでに大蔵大臣もそういうふうに言っておるし、それからまた皆さんの当局から出ているいろいろな資料を見ても、そういうことが言えると思ひます。ことに租稅の帶納処分とか、あるいは民事上の強制執行との二重差し押さえの問題等を考えますと、これは好況面からくる税収というよりも、むしろ非常に不況をかこつておるといわれる中小企業者に対する税収を大きく期待しなければ、ことしの税の増徴はできないのじゃないかというふうに政府は見ておるのじゃないか、またわれわれは、そういうような立場からこういうものが出てきておるのじゃないか、というふうに考えるのですが、そうじゃないですか。

やはり無理のないことでも、それで御成績もどんどん上げていく、こういうことは考へておられます。なお御指摘になりますが、それは別に徴税を過酷にするとか押えの問題、これはいずれ早晩法案を御提出申し上げるつもりであります。が、これは別に徴税を過酷にするとかなんとかいう趣旨のものでは全然ございません。結局從来とかく非難がございましたのは、一度滞納処分をしてしまいますと、二重差し押さえができるない。従つて、それによって私債権者の権利が非常に侵害されるといいますか、保護のされ方がどうも十分でない。従つて滞納処分によつて一ぺん差し押えて、それが便々差し押さえのままの姿であることによって私債権者の権利が保護されない、これはぜひ何とか直すべきである、多年弁護士会などの要望もございましたので、法務省とともに十分相談しまして、そういう意味においての制度をこの際直していくべきだ、こういう意味のものでございまして、徴税強化とかなんとかいう面を中心にして考えたものではないということを御了承願いたいと思います。

軽く見せながら、実は間接税の方でだんだん上げてくる。結局は、税負担の面ではちょっと軽くならないのだといふ実情が出ているとわれわれは思うのです。その相対的な問題は、税の負担率の点に現われてきてていると思うのです。こういう点で、私はやはり特に法人に対し徴税をすることが非常に大事なんだ、こういうように考える。一般予算の審議の際に社会党から出したいわゆる税の徵収について、法人に対する免税等特別措置をやめて、そこから数百億の税を出せということを言つたのは、われわれもその通り考えるわけです。当局としては、法人に対する免税所得額に対して、ことしの徵収をする上で何とか考へるという意図は全然ないのかどうか、これらについて将来どういうふうに考へていくのか、その点について一つ……。

○石野委員 全面的に見直してみようといふことは、とにかくその免除をしていることを一応もとへ戻して、それはもうなくするというような意味ですか。

○渡邊政府委員 全面的に見直してみようといふことの意味は、全然なくするという意味ではなくて、それぞれの措置について検討してみて、残すべきものは残し、やめるべきものはやめ、同時にそのような制度を制限するものは制限する、一体それだけの必要がどの程度あり、どの程度は行き過ぎだ、そういうものがあるかないか、これをよく見てみたい、こういう意味でございます。

○石野委員 今その免税特別措置を受けている所得額は、当局の推定では全部でどのくらいあるのですか。

○渡邊政府委員 特別措置による減収額といわれておりますのは、いろいろな種類のものがございます。全体でかなりな数字になりますが、一応の中には、たとえば概算所得控除でありますとか、生命保険料控除でありますとか、あるいは診療報酬課税の特別措置、こういふものも入っているわけでございます。御質問になつておりますのは、おそらく法人税を中心としての意味じゃないかといふうに考えておりますが、その分は、総額としましては、本年の提案で退職引当金の制限制度を縮減しておりますので、これを通過させていたただくということを前提として申し上げますならば、一応平年度で四百六十一億、これが法人関係のも

○石野委員 今のは所得額ですか、それとも税の額ですか。

○渡邊政府委員 これは税額でござります。ただ免税と言い切れるものとも言ひ切れないと思います。と申しますのは、たとえば先ほども言いましたように、早期に償却を認めるというのは、その償却が許される期は税金が減りますが、あとの期になりますと償却額がそれだけ少くなつて参りますから、税金もそれだけ余分に入つてくる、いわば課税が猶予されるといったような種類のものがこの中には多分に入つてきております。

○石野委員 税額じゃなくて、その免税所得額にしますとどのくらいになりますか。

○渡邊政府委員 法人税は、御承知のように比例税率でありますて、三割五分の軽減の税率はありますて、大部分は四割の税率になつておりますから、これを四〇%で割れば大体の数字が出るわけでございますが、所得額として千百五十億というくらいの数字になります。

○石野委員 いずれにしても、この問題は先ほど局長からも話のあつたようになります。来年度というよりも、すぐでもこれは課税の正当な位置に置くべきだというふうに私は考えます。ことに政府の方では、ことしの日本の経済は非常に正常化している、資本蓄積も、正常化という意味では一応できていると

いうことを言つてゐるわけです。しかるに片方では、先ほど言うように中小企業者は不渡りをたくさん出していく、こういう実情の中で、片方だけはそういうふうな免税の特典をいつまでも与えておるということはよくなない。われわれは、今局長が言ったよだんなものは、一日も早くその免税の特典を排除して正当な位置に置いて、そして一般の低額所得者に対する税の負担が軽くなるようにしてもらいたい、こういうふうにわれわれは考えるわけです。とにかく私たちの税の問題に対する考え方としては、先ほど来言つているように、日本の財政収入の中では、直接税はもう頭打ちとなって、しかもその点では、政府は、だんだん間接税へ移行してきているというふうにしなければならないんだという状態に置かれている、こういうふうに見ておるわけなんですが、その点もう一度最後に確認しておきますが、当局としては大体そういうふうな考え方でありますか。

いう氣持は、われわれも十分持つております。同時に現在の税負担につきましては、特に直接税の負担が重いといふ批判が相當大きくなるわけでござります。従いまして、さらにそういった批判についてもいろいろ検討してみると余地はあるうと思いますが、全体としてましては、間接税の負担を増しても直接税の負担を軽減する方向に考えていっていいんじゃないだろうかといつた気持は持っております。さらにその全体をどうしていくかということについては、十分検討してみたいと考えております。

○石野委員 中央の公式的な理論では、そうだけれども、実際にはそういうものじゃないのだというような話ですけれども、われわれの見るところでは、やはり直接税を減らしていくって間接税をふやすという形は、中央、地方、国税から地方税を両方通じて当然何らかの形でとられなければならぬ財政上の問題だらうと思います。そうなつて間接税がふえていけば、どういう形かで物価が上つてくる、もう現にその傾向は強く出てきておつて、地方などではバスの値上がりがあるとか、あるいは水道料金が上つてくるとか、いろいろな問題が各所にいろいろな形で出てきていると思ひます。そういうことから、われわれとしては来年度あたりとの間接税をどの程度ふやすかということについて非常に興味を持つておる。あなた方が財政の規模を来年度どういうふうに持つていくかということについて、私たちは直接税と間接税との関係の問題点はもう限度に来ているのじやないかというふうに見るのだが、財政全般から見る税収の立場で、間接税と直接税とのものの考え方を局長はどういうように考えておりますか。

スとか西ドイツになりますと、壳上税とか取引高税とかいうものを相当やつておりますがゆえに、直接税の負担はずっと少くて、多分にそちらの方に税収を依存している、こういったような各国の事例、幾つかいろいろな型があるわけでございまして、もちろん日本としましては、日本の現在の段階における経済の状態といったようなものを中心としてものを考えてみなければなりませんが、そうした各国の事例などを十分参照しまして、いい税制としてはどういうものを作っていくべきかという点について、今後さらに検討を続けていきたい、かように考えております。

階において日本としてはどういう税制が一番いいだろうかということを検討してみたい。とにかく、片方でもって直接税の負担が重いという声がありま

○廣邊政府委員　われわれが結論を出
持つておるものだと思うが、どうですか。

すと、結局間接税をふやすか、あるいは自然増収ができるだけ直接税の軽減に充てるか、問題はその二つしかないわ

の資料が十分に整つていなかったために、そういう自然増収というものが出てくるのだろうと思うが、その点について

もありましようし、そういういろいろい
な問題が重なるものでござります
ら、そこにある程度の差が出るわけ

直接税の負担が重いという声がありま
す、それを軽くするためには、どうし
ても間接税にいかざるを得ないわけで
すから、そういうところにいくのがい
いのか悪いのかという点について十分
検討してみる必要があるのじゃない
か、われわれは、遺憾ながら本年は、
大本即実案申し上げて、る程度の改正

が、やはり物価を上げる種になるわけ
でございまして、公債にいつたからと
いふことは、二周目は罕見であるつづ

という方向に進んでいくべきでありましょうし、あるいはこの際税体系を相

んでおります。しかし今のお話を伺いますと、それはそうじやなくて、予算と決算の面に現われた墨ハの増加額、

ますので、われわれもそういうことないようにあらゆる努力をしており、すげえども、どうやらひを導な、も

税制調査会で現在検討を進めておりますので、その意見を聞きまして政府としての最終的腹をきめるべきじゃないか、かように考へてゐるわけで

われわれとしては全然とりたくないと思つておりますから、各種の角度から、どういかつこうで税負担を軽減

どういう方向に持っていくかという点については、もう少しあれわれと一緒に慎重に検討してみたい、こういふ

ますか。何分もわれわれが予算を組みますのは、たとえば三十一年度の予算でござりますれば、おそらく三十年

に見ておるが、その階層別という
は、大体労働者、農民、中小企業者
法人というような形でお答え願い

○石野委員　局長は、財政の大綱については大蔵大臣の指示を受けなくてはできないから、今まで答弁ができないのかどうか知りませんが、私は、少くとも主税局長は、税の取り上げ方に置いては研究しているどころではなくて、大体の方針がなければ改正の要綱などというものは出てこない。だから、相当その問題についての腹がまえがあるものと思っておる。むしろ一番悩みにしているのは、直接税はあまり取れないし、間接税を上げれば、とにかく物価は上ってくる、インフレの傾向が出るくる、どうしても昭和十一、二年ごろのように、公債はある程度考え方でなければ税の経減ということはできないというところにいたっているのじゃないか。大体局長はそういう考え方方

すべきかという面について、われわれは検討を加えているわけであります。
○石野委員 だから、そこで公債を發行すれば、いろいろな問題が残るから、公債を発行したくないトロトロ、あとは直接税と間接税以外にないわけです。それについて、あなたはこれからあとどういう方向に持っていくか、こういうことを聞いているわけです。
○渡邊政府委員 方向としては、重ねて申し上げるようではあります、現在の税負担が重いという声、特に直接税の負担が重いという声が高うございましてから、その批判を十分聞いて、できれば直接税の負担を軽減する方向に考えていただきたい。ただ、そうしま

○石野委員 とにかく二つの方向にかけながら巧妙な答弁をされたがけだが、私の理解するところでは、とにかく直接税を減らすために、間接税の問題がどうしても早急主税局として考えなければならない問題として残っている点がある。その問題を今度はもういうふうにして解決していくかといふ問題で、今当局としては定見がないというふうに見ておきます。問題は当然増収です。自然増収という問題は、実は税の立て方なり、あるいはそれの考え方の中で出てくる根拠としては、何からこそに資料調整の上で違ひがあるかを出てきているのだと思うのです。

の十一月から十二月くらいまでの販賣額をもとにし、そこで大体の見通しがつけなければ予算が組めないわけですが、さいます。そうすると、その先一年半といし一年三、四カ月といいますか、年半近くの年月があるわけでございまして、われわれとしましては、でぎりだけ的確な数字をつかむことを努力しておるわけでございますが、やはりこの間におきまして、われわれが考えた以上に、あるいは会社の利益が上がる場合もありましょうし、大体ベースアップはもうやらない、あるいは昇給率がこれくらいだと考えておる場合におおましても、その昇給率が案外われわれの考えておる場合よりも多かつた場合

○小山政府委員　国民所得の問題で
さいますが、三十一年度は六兆九千七
十億で、租税負担率を申しますと、國
一三・八%という数字になります。
それを、しかばばどういう層から積み
上げられてそうなるかという問題でござ
います。ただいまお配りしました資料は、商工委員会の要求で出した資
料でございますが、勤労所得は三兆四
六百三十億、三十年度に比べまし
は六%ちょっと伸びております。そ
から全体の総額に対する割合も、構
比も三十年度に比べましてやるえ
おります。勤労所得の内部につきま
しては、いろいろなでこぼがござい

して、ことに農業関係等は、来年度は平作を前提としていろいろ考えておりますので、こういうところは伸びが少い、製造業その他は生産の伸びに比例して伸びておりますが、そういうでござることはございますが、勤労所得全体としてはそういう伸びを示しております。個人業主所得でございますが、これは総額二兆五千九百億、これは前年度に比べますとやや減っております。業関係を、三十年度が非常に豊作であったのを、三十一年度は平年作と見ております影響が大部分の原因でございまして、伸びも少くなっていますとともに、全体に対する構成比も少くなっております。個人賃貸利子所得は三千四百二十億でございまして、これは資本蓄積その他の問題もございして、相当の伸びを示しております。法人所得は、そこにござりますように六千二百億、これも生産の伸び等に応じまして七・三%伸びまして、構成比もやや上って参つておるのでございます。官業所得以下は大した分量でございませんので、略しますが、全体の階層別と申しますか、所得が生まれる源泉別の構成は、お配りした資料のような格好になつております。

りしない面があるわけです。基礎のデータが実は違うわけでござります。われわれの方は、課税の実績を中心にして計算しているわけでございます。従つて課税の実績の中には、今申しま

生産の伸びと物価の変動を見まして、
生産の法人の中の業種別によつて違います
が、その伸びをとり、それから物価の指
数と消費者物価の平均の指數をと
りまして、それでその伸びをとりま
して、それをかけまして総体を出す、
こういう所得の見方をいたしておるわけ
でございます。これはもちろん他の委
員会でもお話をありますし、こうい
う所得の見方とか、あるいは総生産の見
方というものは、大体少いのではないか
かという御議論が確かにあるのでござ
いますが、これも先ほどもちょっと半
税局長からお話しがありましたように
に、大体十月、十一月ごろまでのデータ
を基礎といたしまして、ことに私ど
ものでは五ヵ年計画という問題があ
りますので、五ヵ年計画の先をにらみ
まして、両方勘案してこの計算をや
わけでございますが、データが年度一
ぱいとれないということのために、そ
ういうずれができるのでございます。こ
とに積み上げ計算をやりますと、多少
低目々々になるということは、事務的
に、従来の経験からいいますと、ない
きらいがないわけでもないのです。
ですが、予算その他とにらみ合わせてみ
ると、むしろこれはこれとして考
えて、そうしてむしろ大観的には、所得
の伸び等をめどにおいて、予算規模は
きめられると考えております。
○石野委員 一つだけ最後に局長にお
尋ねしますが、農業所得の面では、こ
とは平年作に見ておるというような
ことと、もう一つは農業所得に対する
課税の方式がことし変るわけです。そ

○渡邊政府委員 これは三十一年度ではなくて、昭和三十年分からでござりますが、従来石当り標準率といいまして、一石当りで大体所得が幾らといふ標準率を作つて課税をしておりましたので、御承知のように、供出米の割合がなくなりましたために、石当り標準率で仕事ができなくなりましたので、反当り標準率といいますか、これは村ごとに上田、中田、下田というようなものを考えて、そうしてこの程度であつたらいつぱりで大体どれくらいな所得になるか、こういうことで、反当り標準率を反当り標準率をきめるという方向に移行したわけでござりますが、これはもっぱら技術的な関係から出でるものでございまして、石当り標準率を反当り標準率に変えることによりまして、そこに税の上から負担が増加するとかなんとかということのないよう、国税庁としましても十分注意いたしまして、かなり慎重な扱いをして、関係の協同組合でありますとか、あるいは村役場の人たちでありますとか、そういう方々の意見も十分しんしゃくしてきめることで現在進行しております。今年は、昨年の異常な豊作にもかわらず、米価は一応そのまま据え置きになりますので、相当の所得の増加があり、従つて所得税の増加もあると思つておりますが、それは、どこまでもそうした豊作から出てくる問題でありまして、石当り標準率が反当り標準率に変ったということによる分の増減でありますように、われわれは

○石野委員 今石當り課税から反当事に変えて、いろいろな不備のないようについて、ことしは昨年の豊作の結果として、税収はどのくらい一昨年より多くなるのですか。

○渡邊政府委員 一昨年と比較するよりも、昨年の予算と比較した方がよいと思っております。昨年の予算是、平年作で一応ものを考えまして、大体税収といしまして七十億円程度を予定しておりました。現在の見通しでござりますと、それが百十億から百十五、六億くらいになるのじゃないか。まだ的確な下から積み上げた数字を持っていわけではございませんが、一応われわれが、各種の資料を集めまして計算したところでは、大体その程度の課税でございます。收入としましては、その一部しか入らないこともありますので、四十億程度の増収というように考えております。

○石野委員 反当事課税方式に変えます場合の弊害は、どうしてもやはり税務署の一方的な査定の仕方が強くてくるところに問題があろうかと思います。それを同時に、それを中心として不當課税が出てくるだろうとわれわれは考えるわけです。だから、先ほど局长からいろいろその問題についてのお心配りはするのだというお話をありましたが、特に私どもは、そういう点への関心を深めておるので、これは十分注意してもらわなければならない。われわれは、この問題についてあと十分討議しなければならないと思いますが、一応私は、きょうの質問はこれで終ります。

○松原委員長 次に石山権作君。
○右山委員 私、主税局長に關稅の問題をちょっとお伺いしたいのですが、御承知のように日本は大へん外國から物資を買ひ、それを加工して輸出しておるというふうにやつてゐる国でござります。皆さんの方で關稅率を設定される場合、どういうことを構想に入れて率を設定されるかをお伺いしたい。
○渡邊政府委員 基本的な考え方という御質問でございますので、かなり抽象的なお答えにならざるを得ないと想いますが、現在の日本の關稅は、かりに一口にいえば保護關稅的な色彩の相当濃厚なものだが、それだけとは私は言ひ切れないと思っております。今度砂糖關稅を引き上げましたのは、保護關稅というよりも、多分に財政關稅的なものでございますが、しかし一般的に關稅率をきめております場合においては、多分に保護關稅的な意図を持つてゐる。従いまして、国内で生産されるものについては、外國との競争におきまして、それがある程度關稅で保護しませんとしたらば国内産業として成立できないものにつきましては、相当の關稅を課すということで国内産業を育成していくみたい。ただ御承知のように、一西日本はやはり輸出で生きていかなければならぬ国である。そういうことになりますと、各國との關係からいたしまして、いわば自給自足的な経済でやっていけるといった考え方のもとに、あまりにこの關稅障壁を高くするということになりますと、やはり貿易の自由化という方向で、日本として

もある程度ものを考えていかなければならぬ。そこにいわば相矛盾する二つの要請があるわけございますが、しかし、そういった二つの矛盾した要請の中に立ちながら、個々の具体的な事例を見まして、日本としてはある程度の場合においても考えられておりますのは、素材的な、あるいは原料的なものにつきましては、相当の高率の関税もやむを得ない。ただその場合においても考えられておりますのは、相当の高級品、ぜいたく品というものにつきましては、ある程度の高い関税にしていく、これは各國が同じような方向に進んでおりますので、そういう方向でものを考えながら現在の関税定率は定められている、かようになります。

○石山委員 相矛盾する二つの考え方ということは、結局国内産の物価安定ということと、これを特に強く要望しているのは、私は農林関係だと考えております。しかし私は、この場合農林関係だけを考えて、日本の国全般の財政を大蔵省は考えてはいかぬのではないかということを力説したい。特にこの前の本委員会でも、強く私たちの方の井上委員から詳細に論ぜられた砂糖の問題を一つとらまえてみましても、非常に矛盾を感じております。これが、澱粉とかの何かの安定策のために利用されて、食管法の中に入れて会計をつけた場合正しいき方ではないような気がしてならないのですが、大蔵当局ではどう考えてますか。

○渡邊政府委員 その点につきましては、いろいろな御議論があるわけでござります。砂糖の関税の例が出来ましたが、それについて申し上げますれば、日本でも多少ビード・シュガーハーでござりますが、この産業はもちろんのこと、さらに砂糖と代替するための原料である澱粉は、砂糖が外国から非常に安く入ってくれば、非常に産業としては成り立たなくなるが、これが関税が高ければ成り立ちやすくなる。しかし、これはある意味において国民全体の負担において澱粉工業を成り立たせるということにも、考え方によつてはならぬわけでもないので、おのずからそこに一つの限界があらうと思っております。澱粉工業も一つの相当な工業でありますし、さらにその背後には原料を供給する農民の利益もあるわけであります。これは全然そうした人たちの存在、存立を無視していいというのも行き過ぎでございましょう。同時に高くさえあればいいのだといった考え方もある、われわれとしてはとるべきではない。結局澱粉工業、あるいはカンショの栽培が成り立ち得る限度において、同時に關稅もそれと見合いながら一応の率をきめていくべきではないか、かよううに考えております。

が、この超過利潤のとらまえ方が、行政のうま味であるし、政治の温情だと思います。しかしあの砂糖の問題を見て、行政のうま味といふのはちっとも感じられないで、行政そのものが汚職を生むような操作をされておる。きょう農林省の方がおいでになつて、お聞きしたいと思いますから、一つお聞きしたいのでございますが、去年、われわれが不當だと思われるような利潤が六十億以上あるんだ、こういうふうに解釈していたわけなんですが、最近聞きますと、だんだん減つてしまつて、どうも雪解けのだるまみたいなものでして、形が何もなくなつてきた。前は頭と胴との境目があつたのですが、これが今になると、頭も胴もみな小さくなつて、のつべらぼうになつてしまつた、こういう現象はどこから起きていか、一つ説明していただきたいのです。

○石山委員 そうしますと、業者とお約束した分は幾らでございましょう。
○樋詰説明員 今農林省の桑原部長から大体概要を申し上げたのでございますが、もう少し補足的に申し上げますと、昨年の当初砂糖の差益といたまして、年間六十三億を国庫へ受け入れるということで予算が組まれておつた、これは御承知の通りであります。大体そのときは、今農林省からも御説明がありましたように、七十六円といふものを一応基準にいたしまして、そろが御承知のように、昨年の十日以降非常に砂糖の値段が下つて参りました。十月半ばから下りまして、十一月には平均して六十八円九十四銭、十二月には七十三円四十八銭、一月も同じく七十三円四十八銭、二月になりました。七月四円八銭ということで、これは当初われわれが考えておりましたのと比べて、非常に後半下つておるわけであります。その下りました一番大きな原因は、これも御承知だと思いますが、九月の末から十月の初めにかけまして、一時原糖が国内で枯渇したというようなことがありますたために、非常に九十何円というような気違い相場を現出したこともあつた。そのため、政府といたしまして十万トン追加いたしまして、百五万トンの輸入をしようという公表をいたしましたわけですが、その十万トンの追加以後、

今申し上げましたように非常に価格が下って参りました。一トンは御承知のように千六百六十斤であります。一円下れば千六百六十円下る。月に十萬トン入るとすれば、一円で一億六千万円、二円達れば三億二千万円程度は当然減つて参るわけであります。そういうことから考えますと、八月二日に予定いたしました通りの計算方法をやつていきますと、今桑原部長が申しましてよう、十数億という程度しか入らないのではないか、しかも七月以前のものは、法律が通つたらそれで出しますようといったような一種の条件付のものであったわけでありまして、それは別に金額も何も約束しなかつたわけであります、これはたびたびこの大蔵委員会でも論議になりまして、石橋通産大臣からも、これはあくまでも過剰利潤を自発的に寄付していただくの關係で、われわれとしては、一時的に過剰利益が出たことは確かである、しかも、これは一たん出すと言つた以上上げてきたのであります、そういう関係で、われわれとしては、一時的に過剰利益が出たことは確かである、しも、金額は言わなかつたけれども出していただけのは当然であろうというふうに考えたわけであります、たまたま補正予算を組むに際しまして、業界の方から、総額三十億円では寄付しましようという自発的な意見がございました。しかも八月二日以後の分では、その半額にしかならぬということになります、これは過去の分についても自發的に出すという当初の約束を守るだらうというふうに考えられまして、金額的にも無理やりに強制的にとのわけにもいきませんので、その数字だけ

とにかく自発的なものをお受けしようかということと、関係各省全部そのつもりでいるわけあります。

○石山委員 いつも過ぎてしまつたとか、やむを得なかつたということでお受けを済んでしまえば、私は大へんいいものだと思うのですけれども、國民一般に与える印象からして、特に税金の問題などは、滞納が非常に多く、その滞納を取り立てるために非常な労力を費しているような場合、こういふふうな現象は決していいことだと思っていませんし、皆さん方高級官吏が大へん胸がいいといふふうに考え方られない。まことに不手ぎわな、あと味の悪い行政的な措置だと思ひます。特に当然法律的にそれが吸收されてこそ、税の公平ということがわれわれにはわかるのだが、それがなされないで、行政的な措置にゆだねてしまふ。そうしたら、どんなばかでも、どんなやつでも、だれでもうんと商売をやってもうけることができる事になる。特に製糖会社などは、大企業であるし、何も政府が恩恵をかける必要のないような場合にもかかわらず、当初予定された六十三億が三十億になり、それがまたぞろ八億というふうな格好に下っていくふうなことは、私はどうかに盲点があつたと考えます。この盲点が、普通いわれているところの汚職につながるとかなんとかいううわざになつて飛ぶのは、当然であるたゞらし、民主自由党の人たる評判があるということは、私はこいつただろ。選挙もあつたし、そういうやり方に對しては国民の声として当然だと思います。そういうことを

ながらしめていくのが、私は税の性質だと思う。税といふものは、だれが目でも公平に、譲りのない、だれが目でもなるほどと思われる立場において率がかけられ、徵収がされてこそ、私は国民がみんな喜ぶと思うのですが、砂糖の場合には、残念ながらそういうことができなかつた。我非常に残念に思うし、皆さんにも、今後の行改措置に対しても強い反省を求めていたいと思います。

そこで、もう一べん関税問題に関するところがある。こういうことがある。こういうことがあればこそ、私は言うのです。いつも私は、あなた方に対して、大蔵官僚は冷酷だと言いますが、その前提は、日本の経済全般を考える場合には片寄つてはいかぬということ、だからある面からみれば、冷酷にも見えましよう。しかし、私は大蔵官僚はそれをやり遂げてこそ正しいと思うのです。今度の場合でも、我お伺いしたのは、関税でとることと消費税でとることの相違というの、皆さんはどうぞお聞きされたか、これをお聞きしたい。
○渡邊政府委員 関税でとる場合と消費税でとる場合、これはあらためて石島委員に申し上げなくとも、一応大きな違いが幾つかござります。第一の違いは、関税であれば、輸入される砂糖にしかならない。消費税であれば、少くとも從來のやり方を踏襲せられる限り、これは国内のピート・ショガードあるいは国内の黒糖にもかかる、こういった問題が一つ大きく述べます。それから、これは多少技術的な問題になりますが、関税であれば、保税地城から引き取るときにすぐ税金を払つてもらわなければならぬ。消費税であれ

ば、今度改正法案を提出申し上げております。その法案によりましても、たとえば二月中に庫出した分の消費税を三月末日に払う。関税の方が、いわばある程度前払い的なるわけでござります。それで、これは金繩りだけの問題といえれば問題ですが、われわれの方としまして、どちらかといえれば、前の方の点に相当重点を置いておりります。あとの方の点も、砂糖会社の金繩りのことを全然考へないわけではございません、それで、やはり現在の状態から見ますれば、ビート・シュガーにおいては、まだコストが相当高うございまして、御承知のように食管で買上げざるを得ない。また現状であれば、この程度の関税で食管買い上げをやらなくとも済むというほどまでござりませんが、しかし何と申しても、ビート・シュガーが相当高くなっている。あるいは国内の黒糖にいたしましても、やはり消費税といふことになれば、国内黒糖の消費税といふものはちょっと上げられませんから、おそらく現在の四百円を据え置かざるを得ない。しかし輸入黒糖について目れば、これは相当やはり負担をかけておられますと、どうも消費税でやるよりコストがだいぶ違うようでござります。いいじゃないか。ただ関税になりますと、たとえば外国との関係でどうだるうか、ガットとの関係でどうだるうか、われわれの方も、かねてそういうこと

ます、この大蔵省と通産省と農林省のものの考え方の相違たとえば、きのうでしたか、おとといでしたか合同委員会などでも、大豆の問題が非常の論議されたようでございますが、ここで一つ政務で次官もおいになりますから、高い政治の視野において、物事を考えていただきたい。大豆の場合でも、国内生産よりも輸入する数量の方が多いようでございます。そうしますと、一般の国民の現状からすれば、安いものを入れてもらって安く使用する、こういうのが一般論として成り立つ。しかし、その立場々々においてのその業種の育成ということも当然考えられる。皆さんの方では、このかね合いを今どこに置いて処理なさるうとしているか。特に大豆の場合などについて、大蔵政務次官としての御意見を聞きたい。もう一つは、米に対する場合、これも一いつお聞かせ願いたいと思うわけです。

○山手政府委員 先般の大蔵農林連合委員会におきまして、大豆の問題についていろいろ御議論がございました。私どもも、あの当時予算の編成期を控えて、いろいろ真剣に省内でも議論いたした問題でございましたけれども、先般申し上げましたように、輸入方式をどういうふうな方向にきめるかといふうな二、三の点が固まらなかつたような関係もございまして、結局ああいう結論を出したわけでござりますが、農林委員会の方の皆さんとの非常な御要望もありますので、国内の生産者、国内産の大豆をもう少し何とか保護するような措置も積極的に考えた方がよからうというふうな議論も相当強くその後起きて参つておりますと、与党と相談することにいたしまして、至

急にそういうものをまとめて掘り下げて検討しよう。こういうことで、今研究をさらに重ねますように機置をとつたわけでございまして、そのうちに、いろいろな問題につきましても、輸入方法等のほかいろいろのものを総合して結論を出すことになると思いますから、御了承願いたいと思います。

水管で扱うというようなことはできるだけ避けようかな方法でいきたい、そういうふうに考えております。
○石山委員 米に対する二重価格制度をどういうふうに見ていいらるかと、いうこともあわせて答弁願いたいと思ひます。

○石山委員 米に対する二重価格制度をどういうふうに見ていいらるかと、いうこともあわせて答弁願いたいと思います。

○山手政府委員 今日の段階におきましては、管理費そのほかいろいろやむを得ない経費も相当かかるところでござりますし、片内内地の生産者、農民を保護する必要もございますし、消費者の立場もまた考えなければいかぬといふ矛盾した要素がございますので、今日のような形でできるだけ食管には年々赤字を出さないような努力を重ねていかなければいけませんけれども、今日の段階では、まだまだ手数もかかります。倉庫の関係やいろいろな関係で、御承知のように、経費もかかりますので、二重価格制を維持していくことはやむを得ない、そういう方法をとするのもやむを得ないであろう、こういうふうに考えておる次第であります。

○石山委員 お話を聞いていますと、数字をいじっていられる大蔵省の次官からとしては、私は筋が何本も出ているような印象を受けてなりません。これは、もちろん私はあなたの答弁が下手だという意味じゃございませんんよ。あなたたちの持つておる政策が大体そんなものだということを言いたいのだ。いわゆる欺瞞じゃないけれども、非常に矛盾をたくさん含んでおるというのが、現在持つておる皆さんの政策じゃないのか。逆に言うと、日本の今後の経済の状態はそういうところにあるというのも事実でございますけれども、それを容認したような形で数字を

いじつては、私たちとしてはまことに困るわけなんです。ということは、簡単に言ふと、上に厚くして下に薄いというよくなきこと、法人税とか源泉課税というようなことがあります。特に法人のような場合には、資本の蓄積ということを皆さんしょっちゅう言つていられるのですが、それとか、民生の安定とか、ときどき皆さんの御意見を聞いてみると、非常に毎回問題に思う場合があるわけなんです。資本の蓄積というのは、ずっと天井の上に蓄積されるもので、民生の安定といふものは、ちっぽけな新生活運動の中に行われる民生の安定、こういうふうに思われてなりません。資本の蓄積について主税局長にお聞きしたいのですけれども、あなたは、資本の蓄積は今何をやられますが、現ナマの蓄積を考えておられるのですか、それとも工場その他の設備の蓄積が日本の今の経済の場合必要と考えているかと、ということを、二つお聞かせ願いたい。

善の面もありますが、これも物的な面においてのやはり資本の蓄積、これも必要だという面も企業によっては必ずしもあるのではないかと思います。同時に、また一般的に言えば、先ほど言いましたように、借金によって事業をやっているというのと、どうも企業として不安定だから、もっと自己資本による要素を大きくしていきたい。物的の方を考えているのか、それともそうしたあとの面、抽象的な面を考えているのか、こう問い合わせられますと、一がいに私は言い切れないと思いますが、両者の面がやはりあわせ考えられていかなければならない。工場設備も、これ以上設備としては必要なないという会社におきましても、やはり経営を合理化していくとき、利潤を蓄積の方に回していただくことによつて、従来借金でやっていた分を順次自己資本に変えていく、こういう方的努力は、やはり会社としては当然やっていくべきであり、またわれわれとしてぜひそうあってほしい、こういう問題じゃないかと考えております。

とが言い得るのではないか。日銀の状態を調べてみますと、政府与党でも考へている例の資金調整とか、あるいは民間では資金がだぶついている。(こう)いうことを考えますと、資本の蓄積、企業の健全化のみに大蔵省あたりは目を注いで、そこに非常に安い税金をかけている、減免規定を設けている。しかし、源東課税は、それに比較すると、減税とはいながらも、目に見えないほどの恩典しかないのではないか。

そのうち、私は特に大蔵省の主税局長に考えていただきたいのは、交際費はもつと大きく見てもいい要素があるのではないか。資本の蓄積の過程においてはやむを得ないというわけで、いろいろなものの特例を出しておられるけれども、今ののような時代になつて、あの一番たくさん交際費を使つたときの例をとりまして、それも全部ではない、七割とか、その中の右が多かつたらるととか、左が多かつたら課税するとか、そんなことをしないで、交際費くらいびっとかけて、収入がない、収入がないと言つておられるなら、それを予備費くらいに入れて、彈力のある予算の組み方はできなかつたか。

うものが中心じゃないかというので、実はかなり広く網をかけておったのですから、従いまして企業の面からござります。従いまして企業の面から見ますれば、販路を拡張していく上におきましては、やはり相当のつき合いが必要だ、ある意味において必要欠いてからざるものと言いたい得る部分もあるのではないかというふうにわれわれは考えております。そういった意味におきましては、やはり相当のつき合いが必要だ、ある意味において必要欠いてからざるものと言いたい得る部分もあるのではないかというふうにわれわれは上げとか取引額を見ますと、二十八八年度に比べればかなり全体が伸びてきておるわけでござります。従いまして、交際費を何に比例して考えていくべかといつた点など、われわれはいぶん検討してみたのでござりますが、やはり上金額とか取引金額といったようなものと比例をとっていくのが、割合の目安のように思いますが、そいつをもとに固定額、取引金額というものは相当ふえたおるわけでござりますから、率そのものは二十八年の七割というふうに固定されおりましてもその意味においては、やはり相当の節約が税法上要請されておるということは言い得るのではなかいか。ただ今度七割の率を変えませんでしたのは、筋としては七割よりも六割がいいのではないかということをさらに検討して参るべきものだと思ふりますけれども、何と申しましても、やはりある程度必要なものはそこにあるのでありますから、それを全然ゼロにしろということも無理なことでござります。ただこの七割ということは、七割までの節減はぜひやっていたきたいという面から、従来は、七割をこなす部分は半額だけ損金に算入しないといふのを、今度は全額算入しないとい

うことをやつておるわけでありまつて、交際費は、交際費という名前からいきますと、そんなものは全部要らぬといじやないかといったよな一応の印象を受けないでもございませんが、人間の社会の経営その他を見て参りますと、やはりある程度はどうしても必要なものもある。しかし、そんなに大きな額なんか、交際費で出すのはおかしいではなか、そこに節約する余地もあるんじゃないか、それを節約することによって企業の利潤をふやし、それで蓄積をしていただきたい、こういったような考え方があるわけでありますと、方によつては、まだ不十分だという御批判もあるかもしれません、われわれとしては、この際としてはこの程度で考えていいたらいいのではないかから、考えております。

○山手政府委員 資本蓄積のお話がございましたが、これは相対的な問題でございまして、今お話しのように、時終戦後の日本の経済界の実情から見てみますと、確かに今日は非常に大きな蓄積ができた、こう考えておりました。ただししかしながら今日の日本の経済情勢から見まして、どうしても貿易も今まで大いにやつていかなければなりませんし、国際的な非常な輸出競争等にもむち向ついていく以外には方法がないのです。ただしかし今日の企業体が、今日のような資本の構成状況で満足すべきものありますから、世界各国、特に戦勝国そのほかが猛烈な輸出競争に乗り出していくおる状況からして、日本の企業に資本蓄積をさらに奨励もし、助長していくよう仕向けていかなければならぬのじやなかろうか、こういうよろづやないと思う。国家のために、大いに資本蓄積をさらに奨励もし、助長していくよう仕向けていかなければならぬのじやなかろうか、こういうよろづやなことを考へておる次第であります。

認めることになりますと、日の制度をいわば根本的に改正をすとでもいうべき態勢に持ち込むことになりますので、これはまだまだ慎重考慮をし、慎重に検討をしていく方がよろしかろう。特に各界にいろいろ影響がございますから、できれば、**蔵省**としては、調査会でも設けて、この調査会で各方面の意見をよくお聞き上で、やるのかやらぬのか、そういうことについても慎重な結論を出したことを得まい、こういう態度で今日おるわけでござりますが、まだ終的な結論にまで至っておりません。

○**石山委員** 私、こういう問題が行の一番中心をなす問題だと思う。なんかというと、この案が出ることによって、私は非常な利益を得る人たちがいると思うのです。つまり証券界など場合ですよ。与える影響が非常に広範である。私は慎重にやるものけつことだけれども、行政的には、大蔵省とこのことは、現実の段階ではやるべきでないということを打ち出さなければ、私は行政措置の誤まりだと思う。そうであれば、ここでぶらぶらしていれば、これが経済界に与える影響、そのことによつて利益を得る分子がたくさんあります。そのことによつて欠損するな子もあるいは出てくるかもしません。ですから、こういうふうな特に機のような、いわゆる株式相場に非常に微妙な影響を与えるようなこの問題を、慎重に慎重になどといつてやるところがない。そのため、現実における限りはとくに一つの判断は、私は当然下さるべき手段ではないと思います。ですから、取り急いで、現実における限りはとくに

問題だと思います。そうして、このやるべきはいつかということは、調査会で慎重にやつてもけつこうだと思いますけれども、現在の日本の政治状態、経済状態の場合においては、今の場合は、これはやるべきでないといくらいの腹がまえはつけなければならないのではないか。わが党は、こういうふうな投機的な要素をたくさん帶びている取引に対しても、現段階においては決してやるべきでないという強い意思を持つておることを、一つあわせて考えていただきたいと思います。

私の質問は、きょうはこれで終ります。

○松原委員長 本日はこの程度にとどめ、次会は明二日午前十時より開会することとし、これにて散会いたします。

午後一時七分散会

大蔵委員会議録第七号中正誤

貢段行
二二五
3 誤
2 正

昭和三十一年三月三日印刷

衆議院事務局

印刷者 大蔵省印刷局